

Saussure, annonceur de la linguistique de la parole

Un nombre important de termes proposés par le *Cours de linguistique générale* (1916) demeurent dans l'usage quotidien de la plupart des linguistes et des sémioticiens. Notre communication vise à observer l'éclosion du concept saussurien de linguistique de la parole. Il s'agit de passer en revue les aspects de la pensée saussurienne qui ont inspiré Petar Guberina (1913-2005) d'opter pour la linguistique de la parole par une application logique des idées saussuriennes. Le Saussure du *Cours de linguistique générale* invite à l'analyse de la langue mais n'interdit pas l'analyse de la parole. Par ailleurs, le Chapitre IV de l'Introduction est intitulé « Linguistique de la langue et linguistique de la parole ». Toutefois, la linguistique de la parole n'y est qu'envisagée. Dans leur Préface au *Cours*, les éditeurs, Ch. Bally et A. Séchehaye, expriment clairement que Ferdinand de Saussure avait promis aux auditeurs de la troisième série de ses cours de présenter une théorie de la linguistique de la parole. La mort de Saussure a empêché la réalisation de ce projet. La pensée théorique saussurienne telle qu'elle a été présentée dans le *Cours* est une pensée en élaboration, figée et structurée pour subvenir aux besoins de son époque. Il s'agissait alors de dégager l'identité scientifique de la linguistique du domaine des études philologiques et de celui des sciences naturelles. La priorité est accordée aux études de la langue. Saussure met en relief le caractère autonome du système linguistique par rapport à l'être humain et au contexte tout en introduisant implicitement l'Homme dans le système. Saussure était conscient du caractère dynamique du langage : « *Rien n'entre dans la langue sans avoir été essayé dans la parole* » (1916 [1976] : 231). C'est pourquoi son cadre théorique fondé sur la reconnaissance des dualités au sein du langage ouvre la voie à l'émergence de la linguistique de la parole. La linguistique de la langue est autonome du sujet parlant. La linguistique de la parole est imprégnée du sujet parlant et communicant. Dans cette optique, pouvons-nous relire Petar Guberina, chercheur en marge du courant principal du structuralisme qui adopte la théorie saussurienne et poursuit ses recherches dans le domaine de la linguistique de la parole.